

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: **MANUEL ARGÜELLO DE VARS**

AÑO III

San José, Miércoles 12 de Diciembre de 1900

NUMERO 356

▲▲▲▲▲ FUNDADA en 1876 ▲▲▲▲▲
LA VIOLETA
FUNDADA en 1876
YYYYY

Propietario: **J. A. Fitty** ☎ Teléfono 73-Apartado 113

Hemos recibido un buen surtido de mercaderías, las que vendemos a precios módicos, siguiendo nuestra costumbre de vender mucho aun cuando ganamos poco.

Enumeramos los siguientes nombres entre los de los muchos artículos que hemos recibido últimamente:
Esponjas finas—Fiduras de Cockles y de Holloway—Jeringas de fuente y de bulto y de varias clases—Pesarios de goma dura y suave—Bolsas de hule, tapón de tornillo, para hielo—Bolsas de hule para agua caliente—Sondas—Tiras—leches—Embudos de cristal y de caucho duro—Peines de caucho, de cuerno y de marfil—Vasos para frescos—Atomizadores—Lámparas de cobre y de cristal para alcohol—Papel higiénico para tocador—Malto-fer—Duro peptonato—Renovador del cabello—Tintes para idem, varias clases—Pomada para estirpar los callos—Remedio para reñorios—Pastillas hipodérmicas, varias clases.

Tenemos a la venta ya, los sabrosos refrescos embotellados, los que vendemos al módico precio de C. 0.70 docena sin envase, no obstante estar preparados con materiales de primera clase, siendo el colorante que usamos enteramente inofensivo.

AVISO.—Vendo semilla fresca de zacate de pilla de la mejor calidad, en sacos de cinco y ocho cajuelas.
JORGE MORA C.

NUEVOS ENCARGOS

Tengo recomendación de colocar la cantidad de C. 20.000-00 (veinte mil colones). Tomándose en conjunto se dan al 1%, y en partidas no menores de C. 5.000-00, al 1½. Exigen buena garantía de casas ó fincas cerca de esta ciudad. Plazo 1 año.

ENCARGOS VIEJOS

Se vende 1 casa en la Calle 20, 180 varas al Sur del Parque Central. Condiciones: C. 500 al contado y el resto puede pagarse á 6½ años plazo, reconociendo el interés de 1% por mensualidades vencidas.

Una pequeña de 3½ varas frente por 70 fondo en la calle 19 Sur. Precio C. 800 al contado. Y otras grandes, céntricas y baratas.

También se vende una buena finca con diversos cultivos, situada en Cervantes (Cartago) á 1 hora de camino por ferrocarril. Precio módico.

Despacho: oficina de don Gregorio Martínez, Avenida 7.ª Oeste. **ELÍAS LOAIZA**

Cognac Jules Robin & Co.
la marca más conocida y acreditada en Costa Rica y la única que tiene constante depósito de sus diferentes calidades desde C. 38 hasta C. 100 la caja.
* De venta en todas partes *
Pídase la marca **ROBIN** y se tendrá seguridad de tener un buen licor completamente puro.
LA MASCOTA, Pagés y Cañas.

Dr. O. J. Silva
Cirujano-Dentista
Gabinete Dental Calle 19, N. n. 220

Silvestre Solís León
Agrimensor Público
Ofrece sus servicios para la presente temporada

Hotel Internacional

El reputado don José Sacripanti, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez á disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido á la capital.—Por lo que á Cantina se refiere, basta decir que la maneja el amable y simpático Pío Acuña, y que los licores no tienen rival sobresaliendo el rico trago Orlán de Morán.

Vendo mi casa de habitación situada en la calle de la Sabana, es cómoda para una familia grande

Vendo también muebles de sala, aposento, comedor, cocina & Para informes en la misma casa, con **RAFAELA DE RIVAS.**

Basigó y Alvarado

Han recibido y venden á precios módicos:

Arroz, Azúcar, Almidón, Alambre, Bacalao, Candelas, Cerveza, Cimento, Cognac, Frijoles colorados, Fósforos, Jamones, Leche condensada "Nestle", Mantequilla danesa marca Brun, Maicena, Manteca, Machetes, Palas de hierro, Papel de fumar Pinturas, **Papel para panaderías, Quesos, Rhum Negrita** Sardinias en aceite y tomate **Viuda Carreno**, Teja de hierro, **Harina Gallito.**

Especialidad en Vinos Españoles y Franceses

Leiva & Mora

Estamos recibiendo en la actualidad el gran surtido de mercaderías de toda clase escogidas por nuestro socio don Apolonio Leiva en su reciente viaje á Europa.

Visítese la tienda porque hay novedades para todos los gustos. Además los precios son notablemente baratos. Tenemos almidón legítimo de Grecia, por mayor.

Los propietarios de La Funeraria, La Agencia General de Funerales, La Empresa de Carros Fúnebres y la Jardinería Artística,

con el anhelo de proporcionar mejores comodidades á su numerosa clientela y al público en general han dispuesto unirse ofreciendo como siempre: las cajas más elegantes y modernas extranjeras y del país, modelos de Europa y los Estados Unidos al alcance de toda fortuna; los servicios de Catafalcos será lo mejor, como igualmente del Carro Fúnebre, cartulinas, coronas, adorno de Iglesia etc., etc.

OFICINA: LA FUNERARIA, de Pedro Marquez, Servicio en el día y en la noche.

A. Monje Reyes A. Landergren Anderson & H.º M. A. Gutiérrez
Suc. de Pedro Marquez

NOTA.—La tarifa de los carros fúnebres que ofrece esta Sociedad, es la siguiente:

Carros de 1.ª con cuatro caballos C. 210.00
" " " dos caballos " 60.00
" " " " dos caballos " 30.00

Advertiendo que si se toma algo para un funeral en LA FUNERARIA de Jacinto Carbonell, saldrá con el 60 por ciento más de su tarifa ordinaria.

LA FAMA
Avenida Central Frente á Macaya
Herrero Hermanos

La más antigua é importante casa en el ramo de artículos de fantasía y buen gusto
Acaban de recibir grandes novedades
Para juzgar, visitad la casa

Agua mineral natural de la fuente de Santa Ana
Santa Ana El Salitral
Marca registrada

SANTA ANA, es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua mineral que se consume en el país.
DE VENTA EN TODAS PARTES
Embotelladores con privilegio exclusivo:
La Compañía de Aguas Minerales de Costa Rica

AVISO

Vendo el mejor lote ó la manzana que está enfrente de la quinta de don Mariano Montealegre. Contiene más de diez mil varas cuadradas. El que quiera puede hacer propuesta por escrito.

G. RICHMOND

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada día más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á precios muy bajos.

Se necesita un motor de seis caballos de fuerza

Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente, con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construída en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre las cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gasto aumentarse á 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

Tomás Fernández Bolandi
Pasante de Abogado y Notario Público
Oficina del Lic. D. Mauro Fernández

Dr. F.º E. Fonseca
Calle Central, Sur
Despacha en la Botica del Comercio

Hotel del Parque
(antiguo Hotel de Chappi)

Propietaria, **DOMINGA DE RUIZ**
Este acreditado establecimiento ofrece sus servicios al público.

Asistencia buena, cuartos ventilados y cómodos.
TARIFA EQUITATIVA
Puntarenas, Noviembre de 1900.

El Dr. D. G. Inksetter
Avisa á su clientela y al público en general que habiendo vuelto al país, ofrece sus servicios profesionales en el local que ocupa el Doctor E. A. Frías, frente al Parque Central, al lado de Faynter Bros.

Dr. T. M. CALNEK
Calle 23, N., contiguo á la "Nueva Botica de San José". Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m.

EL FIGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Calle 21 Sur. núm. 80

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

Á nuestros lectores

Llamamos muy especialmente la atención de nuestros abonados hacia los diversos anuncios publicados en nuestras columnas por casas comerciales y por particulares.

Esas firmas mercantiles son por todos conceptos las más importantes del país y de genuino crédito en las especialidades de su negocios; y como cada una de ellas hace cuidadosos preparativos para atender á las necesidades del comercio, podemos asegurar á nuestros suscritores que pueden depositar la más entera confianza en los artículos por ellas anunciados.

Dirigiéndose directamente á estas se pueden obtener precios muy baratos.

Los pedidos enviados por conducto de EL FIGARO serán, sin duda, ejecutados con toda puntualidad.

Maíz

Expresada en nuestra medida vulgar para granos, (que es la fanega de cuatrocientos ochenta litros,) la cosecha levantada el año próximo pasado en los dilatados campos de maíz de los Estados Unidos alcanza el pasmoso guarismo de más de ciento cincuenta millones de fanegas, con un promedio de más de cincuenta y una cajuelas de las nuestras por habitante.

Para la correspondiente comparación, estimada nuestra cosecha última en ciento cincuenta mil fanegas, tuvimos un promedio de doce cajuelas por habitante. El americano alcanzó pues, algo más del cuádruplo de nuestra producción de maíz.

Esta diferencia enorme en desventaja de Costa Rica no nace de la naturaleza y condición de nuestras tierras, porque el promedio de rendimiento de los maizales americanos fué de setenta y nueve cajuelas treinta y nueve centésimos por manzana; y ese es precisamente el rendimiento usual aquí en suelos regulares, cultivados con mediano esmero: tres á cuatro fanegas por manzana.

Y el dato es tanto más interesante, cuanto que á formar el promedio americano concurren cultivos intensivos por excelencia, como son los de los Estados de Nueva Inglaterra, donde se obtienen ocho fanegas por manzana, producto que aquí no dará nunca espontáneamente la naturaleza sin ayuda del arte, que se ignora por completo.

Si nuestras tierras son, pues, de igual feracidad á las mejor cultivadas del Norte, es patente que la insuficiencia de nuestras cosechas nace de ignorancia y desidia. Sembramos proporcionalmente una superficie cuatro veces menor de la que se cultiva en el Norte; en cambio hacemos el cultivo del modo más rudimentario posible, siguiendo los precedimientos que nos legaron los pobladores primitivos de esta región, al grado que más de la mitad del grano se deposita en la tierra en pequeños agujeros abiertos, á macana, sin roturación del suelo; y, para colmo, verificamos el transporte del cereal, á flete que sólo soportarían la seda y las joyas. Con estos precedentes, claro es que este ramo de nuestra agricultura marcha precipitadamente hacia inevitable ruina, á lo menos para todo empresario que emplee brazos ajenos, y no se constituya con sus hijos á defender por sí mismo el maizal, de ardillas y monos.

La comparación del precio de maíz en troje aquí y en el Norte es importante: allá vale una cajuela de la nuestra dieciséis centavos y sesentiseis céntimos, oro, y la fanega tres pesos noventinueve centavos. Al cambio corriente aquí, estaría representado el valor de la fanega por la cantidad de ocho colonos setentisiete céntimos. Nuestro grano vale en troje doce colonos y á veces dieziocho y venticuatro.

Para que se vea de lo que es capaz el esfuerzo inteligente, recordaremos que habiéndose abierto un concurso con el premio de mil pesos oro en favor del agricultor que obtuviese la cosecha más copiosa, un señor Drake de Carolina del Sur, ganó el premio por haber hecho producir á sus tierras una cosecha de más de treinta y una fanegas por manzana.

Lo notable es que esas mismas tierras que eran laderas, de exposición al Norte y naturalmente estériles, sólo habían producido antes, con espontaneidad, quince cajuelas y media por manzana. El maravilloso resultado fue obra entera de la industria del agricultor.

Nuestra incuria pasa de lo excusable, porque á más de que nuestras tierras dan sin esfuerzo un rendimiento lucido, el precio del fruto es bastante remunerador, y lo sería mucho más desde que comenzaran á desterrarse los métodos atrazados de cultivo que hoy seguimos.

La cosecha de maíz ha venido siendo en estos últimos años más y más deficiente para la satisfacción del consumo local: prueba de ello el hecho alarmante de haberse introducido al país, en los once primeros meses de este año, muy cerca de cuatro millones de kilos de harina de trigo, por valor de cerca de doscientos once mil pesos, oro americano; y algo más de ciento sesenta mil kilos de manteca de cerdo, por valor de cerca de veintiseis mil pesos, oro americano; todo esto sin contar el trigo que se importa en grano para ser molido en el país. El terreno que pierde el maíz criollo, lo gana el maíz extranjero transformado y el trigo ajeno. En la lucha industrial marchamos paso atrás, porque las armas que esgrimimos son del todo primitivas, y por añadidura las manejamos con toda la torpeza posible.

Desde París

V

(Conclusión)

Después del bizantinismo en que hube de engolfarme obligado por el «culteranismo» de don Ricardo, y de su famoso «vice-versa», en que lo alambicado, falso, mezquino é incompleto ha matado «lo noble y lo grande», por un capricho de ese otro arte, no menos antiguo que el «románico», el de «birli-birloque», viene este otro párrafo.

«Reproduce el autor de los «Casi paliques» para censurarla por supuesto, esta reflexión hecha por mí: Todo aunque no en grado igual, puede ser origen de una sensación de arte. A esto lo pone mi crítico (?) el siguiente comentario: (Es claro, según el intelecto de cada uno) etc.... por que ¿cómo es posible admitir que DE TODAS LAS COSAS ha de brotar UNA MISMA sensación de arte, y que ésta sólo varía según el calibre del meollo de cada cuál?

Pero, de dónde saca don Ricardo tal quisicosa? por que esto último no lo he dicho nunca, ni esa es la única deducción que puede obtenerse de mi dicho comentario, cuyo alcance él no ha querido ó no ha sabido comprender, y que escribí así: «.... de esa suerte (el escritor) empieza á estudiar la naturaleza, la sociedad, «el medio» en que vive, todos aquellos factores que van formando atmósfera, donde más tarde ha de brillar el astro de su inspiración, por aquello que dice don Ricardo de que—Todo, aunque no en grado igual, (es claro, según el intelecto de cada uno) puede ser origen de una sensación de arte».

De esto, á sostener que «de todas las cosas» ha de brotar «una misma» sensación de arte, hay su buena diferencia; por que no estando esa «sensación» en la obra que se admira, es natural suponer que ella inspire diferentes «sensaciones»; estas tienen que estar en proporción del intelecto, de la fantasía, del genio que sabe encontrar, sorprender, la belleza de una obra: esa emoción es la suma de cierta aptitud, de cierta estética, de cierta educación artística, que nos «obliga» por decirlo así, á hacernos cargo de la belleza en cualquiera forma que el arte ó la naturaleza nos la presente, y que puede ser interpretada por unos, de manera poderosa y brillante; y por otros, mediocre ó nula: según las facultades de cada cual. No sería extraño por ejemplo, el que una «indiecita» ó «cholata» de Pacaca, que

como toda criatura humana, es capaz de sentir, de amar, de odiar, inspirase á un artista, á un escritor de genio, todo un poema: y en cambio habrá otro incapaz de producir diez líneas sobre el mismo asunto, á pesar de aquel otro dicho de don Ricardo: «Todo es digno del arte, lo grande como lo mezquino, lo bello como lo deforme», y al que también puede este comentario: «Ciertamente; la cosa es saberlo hacer, «that is the question».

Tenemos pues, que aquel comentario, que tanta quisquilla le ha hecho á don Ricardo, aquel—intelecto de cada uno,—es la potencia creadora, la facultad de aprovechar cualquier fenómeno por insignificante que sea, para trazar un cuadro que emocione, que haga sentir; es la vara de Moisés que hace saltar de una roca, con solo tocarla, el agua cristalina que alienta y vivifica á aquella muchedumbre que va en busca de la tierra de promisión.

Bueno sería que un escritor costarricense fuese á buscar los tipos para sus mujeres al boulevard de los Capuchinos ó al de los Italianos; al Molino Rojo, ó al Jardín de París; que un pintor costarricense se fuese á Suiza á buscar paisajes y asuntos para sus cuadros; y que su númen artístico se inspirase únicamente en los arabescos de la Alhambra: aquí no hay panoramas, ni campesinos que representen idilios allá en el fondo de las cañadas donde viven, trabajan y aman; ni en nuestra sociedad hay pasiones, ni costumbres que estudiar, ni tendencias que enderezar, ni vicios que corregir, ni delitos que castigar, ni ideales que perseguir.... «El Torito», la «Cajeta de leche», y «las carretas y los bueyes.» Nada, «perfumería francesa, de manufactura barata», y fuera el olor de nuestras flores, de nuestros azahares silvestres.

«Pero ello no será porque es absurdo, y lo absurdo no puede vivir;» y quien aquí estudie, piense, y sienta, y desee rutas nuevas, y originalidad relativa, ha de escribir de preferencia, de lo que conoce á fondo, de lo que le rodea; ha de escribir «nacionalmente;» sin desconocer por eso, que hay obras que no tienen ni deben tener, «fisonomía nacional,» porque ellas son del dominio de la humanidad.

Dice don Ricardo: «Recuerdo haber asistido hace algunos años en Tabarcia á una borrachera fenomenal de todo el pueblo, y lo aseguro á don Jenaro que la cosa no era para insipar á nadie.» Nó? pues á pesar de esa declaración, perdón don Ricardo que no le crea, porque él pudo haber hecho una bonita descripción de semejante zambra; un cuento bonito, ó un cuadro de costumbres que le habría resultado admirable, porque yo creo que «para realizar en el arte cualquiera de las bellezas, sólo se necesita una pequeñísima cosa; el ingrediente del cuento: talento,» y don Ricardo no carece de él. Parece que este señor se esforzara en probar que sólo es capaz de inspirarse en «las grandes cosas,» que como el sol, pongo por caso, lleva su luz hasta las grietas en donde viven los ratoncitos.... y la fantasía?

Continúa don Ricardo: «El autor de los «Casi paliques» se ciega en el combate. Solo así se explica que no reparo en la calidad de sus argumentos y que se detenga á censurar futilidades tan notorias (media vara no es desplomo) como el empleo del verbo «destripar» aplicado por mí á la destrucción de las casas de Sevilla: Es lícito decir, en sentido figurado destripar una casa.... etc.»

Veó que á su vez don Ricardo se niega en la defensa, hasta el grado de disculpar un verbo que usó malísimamente, desde luego que nuestra lengua tiene otro que significa con más propiedad, lo que él quiso decir; este es DEMOLER.

Roque Barcia, autoridad gramatical que en este asunto también prefiero á la de don Ricardo, dice:

«DESTRIPIAR—Prefijo negativo—«des» y «tripa.» Activo. Quitar ó sacar las tripas. Metáfora. Sacar lo interior de alguna cosa.»

Se ve pues, que don Ricardo usó ese verbo sin duda por la analogía que tiene con «despachurrar,» pero un purista no debe decir según mi humilde entender—destripar una casa, sino—demoler una casa.

En cuanto á la palabra «destripaterrones,» me permito indicar que es una voz familiar, según Barcia que no tiene etimología.

Y el calificativo de «asquerosos,» atribuido á los instrumentos que sirven para demoler una casa, tales como un zapapico, etc., etc., también será futilidad?

Refiriéndose don Ricardo á unos versos míos, que alguien tuvo la desgraciada idea de insertar en la «Lira Costarricense», por mal de mis pecados, y que escribí hace la bicoca de dieciséis años, dice don Ricardo:

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un
Surtido de Calzado
elegante y económico por su
** precio y duración. **

EMILIO ARTAVIA *****
LA DEMOCRACIA
***** Precios de situación
Esquina de la 5.ª Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS
importados directamente por la casa.
Especialidad
en el calzado á la medida

Tenemos pues, que el poeta de «El llanto de los llantos» ha empleado la misma imagen que yo, porque si las casas no pueden ser destripadas, porque no tienen tripas, es probable que tampoco la tristeza pueda «inundar» la casa por que no es «líquida».

Y es que don Ricardo se figura que sólo lo que es líquido puede «inundar», en lo cual se equivoca por mitad de la barba.

La autoridad antes citada, Roque Barcia, dice: «INUNDAR=llenar un país de gentes extrañas ó de otras cosas. U. t. c. r.»

«INUNDACIÓN—Multitud excesiva de una cosa.»
«..... que remedien esta universal inundación de libros.

SAAVEDRA FAJARDO»

«Es constante en las historias que el año cuatrocientos y poco más de nuestra redención, fué España «inundada» de la violenta irrupción de godos, vándalos, etc.

FEIJÓO»

¿Lo oye don Ricardo? no sólo lo líquido «inunda.» Ahora bien, si el pecho se inunda de alegría ó de tristeza, por qué no se ha de decir en sentido figurado de un hogar, de una casa, que está inundada de tristeza?

Convengo con don Ricardo en que con estos procedimientos es fácil criticar al más pintado: por que yo, por ejemplo, sin ser crítico, ni «escribidor», ni nada que se le parezca, tendría para rato si en mala hora me ocurriese la idea de ponerme á pescar gazañones en su libro «Hojarasca». En el primer cuento titulado «El cuarto de hora» por ejemplo, se ve este otro «destripamiento»: «y el rítmico golpear de los remos que hacían brotar PLACAS azulosas cada vez que herían el agua»..... etc.

Si á cualquier hijo de vecino se le antoja ojear un diccionario, para ver qué pitos tocan allí las «placas», caerá en la cuenta de que don Ricardo ha escrito la palabreja esa, sin saber lo que ella significa, por que la porción de agua que levantan los remos son tan «placas»..... como yo ministro del Japón; pero no importa, con unas cuantas «placas» de estas, sería bueno condecorar á alguno de nuestros famosos cuentistas que han escrito aquello y esto que sigue:

«Por el angusto sendero «todo lleno de sombra», y de «arrullos de pájaros.....»

«El caminito estrecho y tortuoso «corría sobre un terreno áspero», erizado de guijarros etc.»

Pero yo digo con don Ricardo: no bajaré á la arena, y así prefiero quedarme en «el tendido» que me perdona esta coquetaría, no quiero criticar, ni lo he criticado, salvo el asunto aquel de las casas de Sevilla, y los tres botoncitos que para muestra, he cortado de su «Hojarasca». Todo lo demás, no ha sido otra cosa que comentar la carta que ha motivado esta polémica, que en uno de esos momentos de locura provoqué, atreviéndome á desafiar las iras literarias del señor Fernández Guardia, quien, como escritor de buenos puños volverá sobre mí, me aniquilará, y aventará mis cenizas á los cuatro vientos, para escarmiento de futuros paladines «nacionalistas», todo lo cual me estará bien merecido por temerario; y basta ya, que

«si de esta escapo y no muero,
no más polémicas quiero.»

1.º 12. 1900.

JENARO CARRERA



Á la memoria de Pedro Aguilar Mora

La muerte, esta pálida hada, de veste negra, se acercó inexorable, y no respetando ni las doradas ilusiones de los veinte abriles..... ni el cariño infinito de la pobre madre, se lo llevó allá, á las inmensas regiones de la eternidad!... Con qué tranquila serenidad, con qué desgarradora y dulce sonrisa, mientras lo convidábamos á tener fe en la segura mejoría, nos contestaba: «en las enfermedades como la que yo padezco ocurre como en un batallón de valientes, que jamás transigen con la retirada y si con el avance!...

Era bueno, inteligente, modesto; vivió á la sombra tranquila de su hogar; con sentimientos tan nobles y virtuosos habría sufrido mucho en la lucha por la vida..... Dios le reservaba la corona de la gloria!...

Procuremos, ahora, que haya siempre flores en la tumba del amigo; flores húmedas, llenas de besos y de lágrimas; los diamantes tembladores en los mórbidos pétalos no dirán qué son ni de quién proceden; si perlas de llanto ó gotas de rocío..... y en medio de la sombra del cementerio, brillará para nos-

otros, que lo hemos querido tanto, su memoria como aurora boreal.....

IRIS

EL CABLE

LO QUE IMPORTA

Según parece Inglaterra y los Estados Unidos están á partir de un piñon en cuanto se refiere al canal por Panamá ó por Nicaragua: así lo manifiesta al menos la prensa oficial londinense.

En Lima han aparecido muchos casos de viruela: la ciudad está alarmada.

Llegó al Callao Mr. Rakovsky comisionado del Gobierno austriaco con el objeto de visitar los consulados de las naciones Sur-americanas.

Mr. Osakai, Secretario de la Legación japonesa en París se suicidó el Domingo, precipitándose del balcón de su casa. Se ignora la causa del suicidio.

La Gran Bretaña y el Portugal acaban de festejarse reciprocamente con motivo de la visita hecha á Lisboa por varios buques de guerra ingleses. En los discursos se ha confirmado en todos los tonos la alianza que existe. Solo les ha faltado besarse, tal ha sido de entusiasta la recepción. Así se paga la conducta bochornosa de los portugueses en la cuestión del Transvaal.

Los Ministros Diplomáticos en China discuten la idea de colocar todas las legaciones en un mismo cuadro junto con los diferentes casinos, y rodear este cuadro de un foso con puentes levadizos, á fin de que no les vuelva á ocurrir el caso de ser atacados por los chinos que destruyeron de esta vez los chinos son la inglesa, rusa y americana.

En Holanda se habla de una posible unión ó pacto de Inglaterra, Alemania y Portugal, cuyo objeto sería apoderarse del litoral holandés ó de la isla de Java. Se discute la posibilidad de una guerra entre Inglaterra y Holanda.

El Czar de Rusia ha escrito á Kruger excusándose, por motivos de su enfermedad de no haber intervenido en su favor; pero no le ofrece, ni mucho menos, servirle ahora que se mejore. Lo cierto es que hasta Rusia zafa el cuerpo en este asunto. En cambio los pueblos se entusiasman por el jefe boer.

La conquista de Manila por los americanos se hace cada día más difícil, pareciendo á veces imposible. Continúan los filipinos importando cuanto necesitan en abundancia, y matando en cifras colosales á sus enemigos.

Crónica Local

El gremio de artesanos debía conmemorar el Siglo Nuevo con un baile. El Gobierno debía prestarle ayuda. No creemos que la necesite, pues ya lo ha demostrado poniendo con su propio esfuerzo galantes bailes en repetidas ocasiones. Hablamos de auxilio por parte del Gobierno por creer de estricta justicia, que debe hacerlo en esta oportunidad, ya que no ha alcanzado desde hace mucho tiempo ninguna protección, ni favor nuestro artesano.

La señora doña María Valverde de Castro, esposa de nuestro amigo don Nazario Castro se encuentra bastante enferma. Hacemos votos por su mejoría.

Se encuentra también enfermo el Licenciado don Antonio Vargas Quesada. Padece de fiebre tifoidea. Ojalá se se restablezca pronto.

El hecho de que dimos cuenta en un número anterior de nuestra periódico acaecido en San Vicente sucedió así: Estaba Manuel Granados Blanco en la puerta de su casa con su señora cuando llegó por la cerca de enfrente Anselmo Castro y le disparó un tiro de escopeta, atravesándole el pulmón izquierdo. El herido puede salvarse. El reo huye. Persona que le eonocó nos contó que lo había visto por San José y que le había dicho al policía que estaba ayer por la mañana en la esquina de la casa presidencial, que le tomara preso á lo que se excusó dicho policía diciendo que estaba fijo. Valiente motivo. Debe quien obra de manera tan absurda y contraria á su puesto ser castigado con rigor. Traspasamos lo dicho á los Comandantes de la policía que son tan cumplidos empleados.

Nuestro importante colaborador don Manuel Argüello Mora ha partido para Turrialba por motivos de salud. Pronto regresará.

Debía ser incansable la policía de higiene en la pesquisa de siropes y vinos falsificados. Ya hace algunos días que no se llevan á examinar al instituto de higiene.

Según vimos en el horario que tuvieron la amabilidad de enviarnos del Liceo de Costa Rica, los exámenes orales de dicho plantel comienzan hoy y terminan el 22 de este mes. Con magnífico material y precioso trabajo se imprimió el horario en la acreditada casa Lines.

Se le quita la vista al bonito kiosko de Cartago dejando los atriles de la banda en él. Siendo tan fácil el ponerlos y quitarlos, porqué no se guardan en el Cuartel cuando no se necesitan, como se hace en los demás lugares de la República?

No se oye decir nada de la manera como piensan celebrar el cambio de Siglo las demás provincias y pueblos. Es un hecho que no debe pasar inadvertido.

El día 20 del corriente mes á las 12 m. y en el Mercado de Ganado tendrá lugar el exámen anual de coches y carros del servicio público.

En el Liceo un alumno disparó un petardo, se trata de su expulsión. La 1.ª Agencia de Policía intruye la correspondiente información.

A pesar de las esperanzas que los señores médicos habían alentado de salvar á doña Juana Acuña, murió anoche esta apreciable señora. Damos el pésame á su familia y en especial á nuestro amigo don Mauro Fernández cercano deudo de la virtuosa doña Juana.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

J. Suñol, Puntarenas.—Recibí carta y giro. Me alegro mucho de saber que ya esta restablecido. Le deseo salud y prosperidad.

N. Cartín, Heredia.—Tomé nota de su targeta. Muchoísimas gracias.

Eduardo Charpentier h., San Mateo.—Con mucho gusto, muchas gracias.

SE ALQUILA

la casa de don Francisco Quesada, frente á la de don José Durán. Es grande y cómoda. Alquiler ₡ 150 al mes. Informará don Antonio L. Calleja, en su oficina, frente á la misma casa, entre las 10 de la mañana y las 3 de la tarde.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipa de aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA

AL SIGLO NUEVO

FRENTE AL HOTEL IMPERIAL

Acaban de llegar *una gran variedad de pañolones y rebozos bordados y lisos* Directos de la China *****

No olvidarse que siempre hay gran surtido de artículos para Señoras, Caballeros y Niños y Especialidad en ropa hecha



A. HERRERO & Co.

GRAN OPORTUNIDAD

Vendo sumamente barata una casa situada en Alajuela á 150 varas del Parque Central, lado Oeste, Calle J. M. del Corral. Tiene 23 metros de frente por más ó menos 50 de fondo. Consta de 6 departamentos y un gran patio. Parte de esta casa la ocupa ahora don David Ardón y antes la tenía la Inspección de Escuelas.

Estoy dispuesto á cambiarla por otra en San José. Para precio y condiciones dirigirse á

Federico Luthmer.

San José, Avenida Central, Este, núm. 267

DINERO

Se solicitan CUATRO ó CINCO MIL PESOS al 1 % mensual y con un año por lo menos de plazo. Se dá buena GARANTÍA HIPOTECARIA. En esta Redacción se informará.

TRASLADO FUNERARIA "LA ULTIMA JOYA,"

Participo á mi numerosa clientela y al público en general que he trasladado mi casa que fué de don Alejo Jiménez, 7.ª Avenida O, n. 280 en donde encontrarán mis favorecedores un surtido completo de ataúdes y cajas mortuorias, desde la más modesta, hasta la más lujosa importada de Europa y Estados Unidos. Además me hago cargo de todo lo concerniente á funerals.

SERVICIO DE DIA Y NOCHE. Jacinto Carbonell

M. Argüello de Vars

Abogado

Despacha en su oficina

Calle 21 Sur, número 80

Seguros contra incendio

Compañía Hamburgo-Bremense

Compañía Magdeburguesa

Fabián & Nauté } Agentes generales PARA COSTA RICA

Rohrmoser & Co. } Agentes para los puertos de Limón y Puntarenas

LIBRERÍA, PAPELERÍA É IMPRENTA

de PADRON Y PUJOL

(situada frente al Imperial Hotel.)

Acaba de recibir: Papel de color para flores, dorado, ploteado y de crespón. Tarjetas y sobres blancas, doradas y de luto. Tinteros de bolsillo. Papel y tela para calcar y para dibujo. Juegos de lotería, ajedrez, y damas. Cajas de lápices de color. Libretas para apuntes.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas.

Dietarios y almanaques esfoliadores para 1901. Cajas de papel y sobres finos y ordinarios, blancos, color y luto y un gran surtido de Obras literarias.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES Librería y Papelería

DE IGLESIAS H. NOS Y C. A

Calle Central, Norte, n.º 88.—Apartado 170

Periódicos de todas partes, ilustrados, recreativos, científicos, literarios, satíricos, humorísticos, religiosos, de modas, artes y oficios, agricultura, marina, sport, etc., de los cuales queda abierta la suscripción para 1901.

Obras completas y por suscripción de autores escogidos. Novelas las más recién publicadas en Europa y se reciben de nuevas por cada correo.

Variado surtido en papelería, almanaques, felicitaciones, estampas, cromos y objetos de escritorio.

Todas las personas que deseen suscribirse para el año entrante, suplicamos avisen con tiempo á esta agencia ó bien á los repartidores de la misma; conviene hacer en breve los pedidos á fin de poder recibir con toda regularidad las publicaciones.

Casa en alquiler

Desde el primero de Diciembre próximo alquilo los altos de la casa que ocupan los señores Robles y Robles, frente al Parque Central.

pp. Teodosio Castro

ROBERTO E. SMYTH

SE VENDE

una casa en el Parque de Morazán, lado Sur, contigua á la casa de don Cleto González Víquez. Para informes pueden verse con el Licenciado don José Joaquín Trejos.

J. FELIX GONZALEZ

Pasante y Notario

Despacha en la oficina del Lic. don Ascensión Esquivel y tiene su habitación 150 varas al S. E. del Teatro Nacional.

Disponible

VENDO

Dos casas en Limón, en la manzanas 56 y 57, con magnificas condiciones para el pago.

San José, Noviembre 20 de 1900

GUILLERMO VARGAS.

Disponible

ALBERTO GALLEGOS

Abogado y Notario Público

OFICINA: La que ocupó don Octavio Beeche en esta ciudad, casa de doña Amelia de Montenegro.

¡SALUD Y NEGOCIO!

Se vende un establecimiento de abarrotes situado en uno de los mejores puntos de Atenas, clima conocido para recuperar cualquier salud perdida. Tiene un billar de propiedad de la casa el que con sus entradas coadyuva al buen negocio.

Además se vende; y por separado, un billar extranjero en buen estado con sus accesorios, todo en condiciones ventajosas para el comprador.

ARAYA HNOS.

Mucho ojo

Tengo encargo de arrendar una casa central y cómoda en esta ciudad, con buenos muebles que tiene. Daré más informes en mi oficina.

SAMUEL E. L. MADURO

La Costarricense Zapatería de Santos Pastor

Calzado á medida

clavado y cosido

Puntualidad en las obras

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

Avenida Central, E, núm. 260

50 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad.

Ricardo KRIEBEL

Dentista Alemán

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que puedan ejecutarse en Europa y los EE. UU. de N. A. Calle 19 Norte, — casa de don Juan J. Madriz, — antiguo despacho de los Dres. Calnek y Ulloa.

Teléfono n.º 22

2000 Colones

Tengo comisión de colocar esa suma con garantía hipotecaria de una casa en esta ciudad al 1 %.

Otras sumas hay al 1½ siempre que sean con garantía hipotecaria.

Dirección: Oficina de don Ramón Román Rojas.

Máquinas indispensables las cuales recomendamos muy especialmente

A todos los señores Proprietarios y Administradores de Hoteles, Escuelas de Internado, Hospitales, Lavanderías, Asilos, Baños y Jefes de casas particulares, — llamámosles muy particularmente la atención — sobre la conveniente necesidad de tener en cada uno de éstos, las FAMOSAS MAQUINAS de lavar ropa, modelos «CHAMPION» y «BOSS» construidas por los acreditados

Manufactureros de Cincinnati, Ohio, E. U. de A.

Boss Washing Machine Company

Talleres: Avenida Harris y Calle Pine

E. Norwood, OHIO

El sistema de estas máquinas es el mejor y el más perfecto que se conoce hasta la fecha. Al mismo tiempo son máquinas muy baratas, económicas y ocupan poco local para hacerlas operar. Son de fácil manejo, un niño las puede hacer funcionar con toda facilidad. Están construidas de muy buena madera de ciprés, todos los detalles y materiales son de primera clase.

MILLARES DE FAMILIAS, establecimientos de Beneficencia, Hoteles, Lavanderías y Asilos en México, Cuba, Centro y Sur América tienen en uso muchísimas de estas máquinas, las cuales están dando magníficos resultados. Ahorran tiempo, trabajo y dinero. Al mismo tiempo el lavado es COMPLETAMENTE limpio, perfecto y la ropa no sufre deterioro. En estas máquinas se lava con toda perfección: cortinas, encajes, y todo trabajo de aguja, camisas, cuellos, puños, manteles, servilletas, sábanas, colchas, y toda clase de ropa interior. Trabajan con toda facilidad, no rompen la ropa, se adaptan á cualquier cantidad de lavado, lo mismo lava una que muchas piezas. Tienen su respectivo «EXTRUMIDOR» el cual se aplica á la misma máquina.

En todo sentido estas máquinas son una verdadera novedad, no se descomponen, hacen el trabajo completamente á satisfacción y el precio de cada una, — es tan moderado, que está al alcance de todas las fortunas.

Todo el que tenga interés en ellas, puede verlas ó dirigirse á la oficina de nuestro agente Don Alberto Villaseñor, quien está en esta República, el no tendrá ningún inconveniente en dar todos los detalles é instrucciones para el manejo, lo mismo que para la venta al detal y los informes respectivos para la forma en que deben ejecutarse los pedidos al por mayor.

Llamamos la atención sobre este anuncio, á las demás personas y comerciantes de las otras Repúblicas de Centro América.

AVISO

Han llegado al almacén del que suscribe:

Gran surtido de Muebles Toda clase de útiles para alumbrado eléctrico Puros de la Habana de varias clases.

Vino tinto superior en barriles

Manteca pura, garantizada á prueba.

en latas de 5, 25 y 37 ½ libras.

M. LUJAN

Calle Central, casa de Alvarado & Co.

Á los Exportadores

SACOS de muy buena clase para café en pergamino y beneficiado, se venden muy baratos en las tiendas de los suscritos, junto al Mercado.

ARTURO ESQUIVEL

JOSÉ ESQUIVEL

HACEN FALTA COLONES.—Y por eso vende Nicomedes Rojas en el «Pedernal» de Puriscal, á media hora de camino de la Villa, un terreno en potrero, rastrojos y montaña, por la suma de TRES MIL COLONES: mil al contado y dos mil á seis años de plazo sin intereses. Son 52 manzanas. Estas son las oportunidades que apareja el Talón de Oro.

Entenderse en San José con el Licenciado Venegas y en Puriscal con él. La escritura la obtendrá el comprador inmediatamente.

El Hotel Imperial

después de importantes mejoras volvió á abrir su acreditado Restaurant

Tiene un buen cocinero francés

Servirá comidas y cenas á la carta

Cuarenta cuartos de primera

Alfombrados, con muebles lujosos

y Luz eléctrica

Baños fríos y tibios Tarifa módica